

Los anexos con algunos de los documentos mas interesantes, nos ilustran acerca de los momentos mas importantes del devenir tabarquino.

La situación, sobre todo política de Tabarca, bajo soberanía española y administrada por genoveses, localizada muy cerca de la costa tunecina, territorio bajo control del sultán turco a su vez, hace que se encuentre en una zona estratégica, tanto para la explotación de sus propios recursos económicos y los adyacentes, como para poner en contacto diplomático y económico a dos mundos que en principio eran antagónicos y enemigos. Esto hace que la historia que se gesta en Tabarca sea tan apasionante, variada, cambiante y convulsa; a veces compleja, a veces contradictoria, pero a través de este microcosmos, vemos reflejadas muchas de las actuaciones y sus resultados, de políticas que proceden de los grandes países de las riberas mediterráneas. Philippe Gourdin, ha sabido magistralmente presentarnos y explicarnos, con el rigor del investigador y la paciencia y continuidad de quien es un apasionado del tema, buscando la documentación que atestigüa cada uno de estos sucesos de la historia tabarquina.

Creo que debemos en primer lugar, felicitar al autor (coautora y colaboradores) por el magnífico trabajo que nos presenta(n), fruto de años de elaboración y felicitarnos los interesados por su lectura, de la que podemos sacar una gran riqueza de datos y hacernos plantear igualmente nuevas preguntas .y nuevos retos en este universo tabarquino.

*José Luis González Arpide
(Dpto. de Historia. Universidad de León)*

PICCINNO, Luisa²: *Un'impresa fra terra e mare. Giacomo Fillippo Durazzo e soci a Tabarca (1719-1729)/Una empresa terrestre y marítima. Jacobo Felipe Durazzo y socios en Tabarca (1719-1729)/*. Milán. 2008. Ed. FrancoAngeli, Temi di Storia. 288 págs. I.S.B.N.987-88-568-0465-2; 23 x 15 centímetros.

Hemos de felicitarnos, por esta obra relativa a la isla de Tabarca(Túnez). La publicación esta organizada en dos partes, dividida cada una en tres capítulos, complementado con un apéndice documental, fuentes archivísticas, bibliografía e índice de nombres.

² Luisa PICCINNO es profesora de Historia Económica en la Universidad de los Estudios de Génova e igualmente en la Universidad de los Estudios de Insubria (Varese-Italia)

La primera parte nos presenta la autora, desde un análisis de historia económica, especialidad en la que trabaja, las perspectivas económicas desarrolladas en el Mediterráneo oriental por los genoveses, fundamentalmente interesados en los ricos bancos de coral que allí se conocían desde el siglo XV, en que se crean las primeras explotaciones. La autora, nos muestra las principales familias de comerciantes genoveses, Spínola, Doria, Lomellini y Giustiniani que consiguen la exclusividad de los derechos de pesca del coral, previo acuerdo con la dinastía tunecina de los hafsidas.

Después de los acontecimientos políticos de 1535, con la toma de Túnez y la intervención española, la pequeña y deshabitada isla de Tabarca, cercana a la costa tunecina y próxima también de la frontera argelina, con importantes fondos de coral, representaba en ese momento, un lugar estratégico que la corona española, elige para construir un presidio defendido por un castillo; para su mantenimiento se llegará a un acuerdo con una de las poderosas familias genovesas, antes mencionadas, los Lomellini ,a cambio de su mantenimiento y disfrute se pagará, el quinto de lo recolectado a la corona española.

A partir del primer contrato o asiento, en 1542, la investigadora nos presenta de manera rigurosa, la actividad política y sobre todo económica de la isla .Nos ilustra, con datos muy completos, de la producción del coral; del quinto destinado a España; de la producción y comercialización de atún procedente de una almadraba calada en la isla, a finales del siglo XVII.

El afianzamiento de la vida económica de la isla, se complementa con la comercialización, distribución y venta de cereal, lana, cuero, aceite , etc. que poco a poco los Lomellini introducen en sus redes comerciales para acrecentar su aprovechamiento de la isla.

La presencia de padres Agustinos y Capuchinos, a partir de 1597, va servir para que Tabarca adopte un papel de intermediación, en el rescate de cautivos cristianos en Argel y Túnez.

La creación de la factoría francés (a partir de 1560) conocida como el bastión de Francia, cercana a la isla, va a constituir igualmente un elemento político y económico entre Génova, Túnez y Francia que tendrá diversas consecuencias.

En la segunda parte, la autora se centra en el tema principal de su investigación: el decenio de 1719 a 1729 en el que la isla se subarrienda a un grupo de comerciantes genoveses, encabezados por Giacomo Fillippo Durazzo. Indicamos que para entender el contexto político y económico de la isla, es necesario tener una aproximación de los distintos procesos y circunstancias que concurren, ya que

la isla se encuentra cercana a Túnez y a Argel, es explotada por una familia genovesa, con una concesión española, dueña formal de la isla, con intereses de Francia y se encuentra dentro de un contexto mediterráneo de confrontación, pero también de intercambio económico, entre las potencias cristianas, no siempre aliadas, frente a la potencia turca y sus países satélites. Todo esto evidentemente, es apasionante pero genera una gran cantidad y variedad de aspectos y situaciones, que la autora ha resuelto de forma excelente.

La pujanza económica de la isla, va a ir declinando y la profesora Piccinno ha estudiado de forma extensa y completa, el período de 1719 a 1729 en los que la familia Lomellini ensaya la estrategia, de crear un subarriero con un grupo de comerciantes genoveses. La autora, nos suministra la producción de los distintos tipos de coral, los patrones que extraían la materia prima y gastos de alimentación. Los gastos de aprovisionamiento de material de pesca, nos ilustra también sobre el grado de explotación. El tráfico de barcos entre Génova y Tabarca nos informa igualmente, sobre el movimiento económico en la zona.

A pesar de todo, el declive económico de la explotación tabarquina es cada vez más palpable, haciendo que en 1729, Jacobo Lomellini, decida hacerse cargo, de nuevo, de la responsabilidad de la isla. La crisis económica y el exceso de población (unos 1.800 habitantes) conducirán a emigrar a la isla de San Pedro (Italia). Finalmente la sospecha de un intento de venta de la isla, a los franceses, produce la intervención del bey de Túnez, conquistando la isla y provocando la esclavitud de sus habitantes que después de varias vicisitudes, acabaron liberados por España y trasladados a la isla de Nueva Tabarca (Alicante).

En el estudio más especializado, de esta última fase de la vida tabarquina, la investigadora nos aporta, gracias a la rica documentación manejada, un período poco conocido en detalle y que complementa magníficamente la obra de P. Gourdin. De esta forma disponemos, con la información económica, acceso a la situación real de la dinámica isleña, sus dificultades, transacciones, etc. de respuestas a las circunstancias que allí se desarrollan y el por qué de muchas de sus actuaciones.

Quiero felicitar a la Dra. Piccinno por su completa, detallada y minuciosa publicación, que nos enriquece a todos aquellos interesados en los temas tabarquinos.

*José Luis González Arpide
(Dpto. de Historia. Universidad de León)*